
Пермский университет — один из 
первых вузов России, который  
ввел собственную экологиче-
скую политику, предусматрива-

ющую работу по снижению потребления 
ресурсов, природоохранные мероприятия 
и экологический менеджмент. Для дости-
жения целей этой политики, кроме проче-
го, в 2013 году был создан и Экологиче-
ский совет студентов. О том, что это такое 
и зачем он нам нужен, в сегодняшнем ма-
териале. 

Экосовет студентов на свои плечи 
водрузил первый пункт общеуниверси-
тетского плана экологи-
ческого развития — ре-
с у р с о э ф ф е к т и в н о с т ь . 
Иными словами, задача 
Совета — сделать так, 
чтобы на территории 
ПГНИУ тепло, электриче-
ство, бумага, пластик и 
другие ресурсы расходо-
вались с умом.  

Сейчас самой заметной для многих 
работой членов Совета является ежеме-
сячный сбор макулатуры на территории 
университетского городка. Уже собрано 
около 7 тонн.  Наибольший вклад внесли 
кафедры географического, геологическо-
го, биологического, физического, фило-
логического факультетов. Уже скоро пла-
нируется во время этих акций собирать 
и пластик, который также пойдет в пере-
работку. С участием Экосовета были со-
браны и переданы на переработку тысячи 
использованных батареек, а это, кстати, 
отходы первого класса опасности. Сбор их 
по-прежнему продолжается в библиотеке, 
расположенной на 1 этаже химического 
корпуса.

«Сейчас мы ищем пути для реализации 
постоянного сбора перерабатываемых от-
ходов, — говорит член Совета Екатерина 
Дзюба. — Либо чтобы у нас было специ-
альное помещение для бумаги и пластика, 
либо чтобы какие-то контейнеры были в 
структурных подразделениях университе-
та. Но пока сталкиваемся с проблемами 
пожарной безопасности, с непониманием 
многих людей того, что это нужно. И адми-
нистрация, с одной стороны, поддержива-
ет наши идеи, но помощи сильной не ока-
зывает. А без поддержки администрации 
вуза сложно осуществить проект «Зеленый 
университет» на масштабном уровне». 

Проблемы с пожарной безопасностью 
ребята решать готовы — уже сейчас есть 
идея поставить в кабинетах небольшие 
спецурны, куда бы люди выбрасывали бу-
мажные отходы. Батарейки планируется со-
бирать не только в библиотеке химкорпуса, 
но и в других. Куда сложнее бороться с от-
сутствием экологической культуры. По сло-
вам Екатерины Дзюбы, экологическое прос-
вещение, пожалуй, главная задача Совета. 

«Приказами сверху мало чего можно 
добиться, — говорит она. — Просвеще-
ние необходимо, чтобы человек не просто 
делал что-то, но и понимал, зачем он это 
делает. Чтобы не просто по приказу сдал 
макулатуру, но делал это осознанно, по-
нимая, что из этого получится новый ре-

сурс, который можно будет вновь исполь-
зовать. Чтобы он понимал, что, в конце 
концов, каждые 100 кг бумаги — это спа-
сенное дерево».

Для этого Экологический совет про-
водит всевозможные семинары, тренин-
ги, экскурсии. Так, например, 22 марта 
состоится приуроченная к Всемирному 
дню водных ресурсов  экскурсия на объ-
екты компаний «Новогор-Прикамье» и 
«Рус-Гидро». О подобных мероприяти-
ях можно узнать на страничке Совета на 
сайте ПГНИУ, а также в паблике соцсети 
Вконтакте. Также в планах Совета — про-

вести экологический квест на 
территории университетского 
городка для студентов и во-
обще разработать «экологиче-
ский» экскурсионный маршрут 
по вузу. Воспитывать экологи-
ческую культуру в людях надо 
с детства, говорит Катерина 
Дзюба, поэтому сейчас чле-
ны Совета начали выезжать в 

школы города и проводить там занятия. В 
ближайшем будущем они планируют при-
глашать детей на подобные уроки уже в 
стены университета.  

Кроме того, заботиться об окружаю-
щей среде должно быть удобно, считает 
Екатерина. Например, во время акций по 
сбору бумаги ребята не только организу-
ют вывоз ее на перерабатывающее пред-
приятие, но и сами ходят по деканатам, 
кафедрам и другим подразделениям вуза, 
так как не всем удобно самим принести 
макулатуру, тем более что объемы и мас-
са груза бывают значительные. «В послед-
ний раз кафедра физиологии растений 
и микроорганизмов сдала нам рулон бу-
маги весом более 200 кг. Понадобилось 4 

Включи экологику!
новости

Ведущий мастер-класса, исполнительный 
директор Ассоциации научных и инно-
вационных учреждений и предприятий 
Пермского края Георгий Полетаев даст 
советы по заполнению заявок и расскажет 
о критериях отбора проектов в финал кон-
курса. Оформить электронную заявку на 
конкурс необходимо до 5 апреля 2015 г. 
Мастер-класс состоится 26 марта в 15.00 в 
ауд. 313, корп. 8.

Среди номинантов этого года – пять предста-
вителей ПГНИУ. В номинации «За выдающи-
еся достижения в науке и технике» на пре-
мию претендуют профессор Виктор Хеннер 
и заведующий кафедрой Древней и Новой 
истории России Георгий Чагин. В номинации 
«За честь и достоинство» Пермский универ-
ситет представляет заведующий кафедрой 
всеобщей истории Павел Рахшмир. Сенатор 
Андрей Климов, который является Почетным 
профессором ПГНИУ, выдвинут в номинации 
«За выдающиеся достижения в общественной 
деятельности», а ведущий художник реклам-
но-оформительского отдела Любовь Писо-
рогло борется за премию в номинации «За 
выдающиеся достижения в области культуры 
и искусства». Оставить свой голос можно на 
сайте пермскоеземлячество.рф.

тема номера
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В ПГНИУ пройдет мастер-класс 
для УМНИКов

Представители университета претендуют 
на Строгановскую премию

3

Студенческий дворец культуры совместно 
с творческим объединением «Орден рыца-
рей сцены» приглашает всех на ежегодный 
театральный марафон «Голоса, звучащие 
вечно…», посвященный 70-летию Победы и 
Году литературы. Фестиваль проводится в 
СДК ПГНИУ с 2012 года и из двухдневного 
мероприятия вырос в недельный фестиваль 
с различными по тематике спектаклями. В 
этом году он пройдет с 24 марта по 1 апреля.

Начинается театральный марафон 
«Голоса, звучащие вечно...»

Стороны договорились о долгосрочном 
партнерстве в образовательной и науч-
но-инновационной областях, а также ин-
формационной деятельности. Соглашение 
предусматривает экспертизу учебных пла-
нов студентов экономического факультета 
университета банком с целью их макси-
мального приближения к потребностям ра-
ботодателей. Будут разработаны програм-
мы практик для студентов.

БИНБАНК стал партнером 
Пермского университета

В университете будет составлен не-
зависимый экологический рейтинг 
факультетов и подразделений. 
Будем видеть лучших!



Перефразируем название 
известной песни «Go 
west» группы Pet Shop 
Boys и скажем «Go east»! 

Не секрет, что мы наблюдаем пе-
реориентацию нашей страны на 
восток, а это значит, что владение 
китайским языком становится од-
ной из наиболее востребованной 
компетенций  выпускника вуза.

В нашем университете с 2004 
года реализуется программа до-
полнительного профессиональ-
ного образования «Переводчик в 
сфере профессиональной комму-
никации». Студенты осваивали 
разговорный, деловой и профес-
сиональный английский язык 
и даже не задумывались об из-
учении второго языка. Однако с 
2015 года в ответ на изменения 
рынка они получают уникальную 
возможность изучать два языка — 
английский и китайский.

Что это значит для на-
шего студента? Во-пер-

вых, знание англий-
ского и китайского 
языков подкрепля-
ется дипломом о 
профессиональной 
переподготовке, 
что является су-
щественным кон-
курентным пре-
имуществом при 
трудоустройстве. 
Во-вторых, знание 

двух иностранных 
языков позволяет 

специалисту работать 
не только с Европой, 

но и с восточными стра-
нами, что снова является 

серьезным преимуществом в 
глазах работодателя, который 

прекрасно понимает, что лучше и 
дешевле платить одному специа-

листу с двумя языками, чем двум 
одноязычным специалистам. В-
третьих, изучение двух типологи-
чески разных языков раздвигает 
рамки понимания человеческого 
мышления в разных его культур-
ных ипостасях. В-четвертых, чем 
больше языков выпускник зна-
ет, тем больше у него возмож-
ностей подзаработать (хотя бы 
репетиторством). В-пятых, специ-

алистов, владеющих английским 
языком, много, но специалистов, 
владеющих китайским и англий-
ским языками, можно по пальцам 
пересчитать.

Изучение двух языков — про-
цесс увлекательный, но кропот-
ливый и серьезный, поэтому срок 
получения квалификации «Пере-
водчик в сфере профессиональ-
ной коммуникации» составит 3 
года. Но и в этом есть свое пре-
имущество. Вы учитесь в универ-
ситете и параллельно осваиваете 
дополнительную специальность 
переводчика. В результате по 
окончании университета у вас два 

диплома на руках и знание двух 
языков в голове. Привлекательно, 
не правда ли?

Но если вы «Go west», то аль-
тернатива второму языку — не-
мецкий язык.

Организационное собрание с 
розыгрышем 10% скидки на об-
учение и сертификатов на бес-

платное посещение Английского 
клуба состоится 17 апреля 2015 
года в 18:40, ауд. 619, корпус №3, 
ПГНИУ.

Получите диплом по цене 
обычных языковых курсов за ме-
сяц.

Телефон для справок и записи: 
2396-777, 237-63-35. Подробная 
информация на сайте www.littera.
psu.ru.

Ждем вас на занятиях!

Вероника Барсукова
зам.директора ЦДО «Littera» 

РИНО ПГНИУ

В музее кафедры динами-
ческой геологии и ги-
дрогеологии состоялась  
презентация новой книги 

писателя и геолога С.И. Ваксма-
на «Охранник южного входа, или 
Пермская обитель». На геологиче-
ском факультете стало хорошей 
традицией проводить встречи с 
писателями и пишущими геоло-
гами. У Ваксмана это вторая кни-
га, вышедшая в 2014 году, и, как 
говорит сам автор, это произведе-
ние о людях, захваченных маги-
ей образа, заключенного в слове 
«Пермь».  Это финал работы над 
пермской темой, которая продол-
жалась с 1963 года. 

На обложке книги читатель 
видит открытый занавес Худо-
жественного театра с чеховской 
чайкой и фрагмент фотографии 
С.М. Прокудина-Горского, сде-
ланной в Перми в 1909 г. с Домом 
управления Уральских железных 
дорог и рельсами, уходящими в 
сторону вокзала Пермь-I. И это 
неслучайно. Автор предлагает 
нам вместе с ним пройтись по 
старой Перми — городу Юрятину 

Бориса Пастернака и Юрия Жива-
го, провинциальному городу трех 
сестер Антона Чехова, там вам 
покажут дом, «где будто бы жили 
три сестры». 

А вот уже картина современ-
ного индустриального города: 
«По улице Куйбышева — сплош-
ные бетонные заборы, трубы, за-
водские корпуса, завод за заво-
дом. Вдруг — стела, взлетающий 
самолет, а в сквере — Чкалов, чуб, 
чубчик кучерявый из-под шлема 
вьется по ветру...». И рассказ с 
теплотой и любовью о пермском 
рабочем, мастере с характерной 
пермской фамилией, охраннике 
южного входа — «Степаныче» — 

Иване Степановиче Ощепкове.
В книге рассказывается о 

значимых и знаковых событиях, 
происходящих в разное время на 
Пермской земле. В марте 1965 г. в 
пермской тайге недалеко от Берез-
ников приземлились космонавты 
Павел Беляев и Алексей Леонов. 
А в 1841 г. за век с четвертью до 
космонавтов здесь побывал Ро-
дерик Мэрчисон, «чтобы открыть 
Пермскую систему – шестую гла-

ву второй части геологической 
истории планеты Земля». Теперь 
слово «Пермь» есть на всех гео-
логических картах. «Ищу нити от 
Пушкина к нашей Перми», — пи-
шет Ваксман.

Во второй части «Пермской 
обители» автор интересно и про-
никновенно рассказывает о своих 
любимых писателях — Пушкине, 
Лермонтове, Чехове, Пастернаке. 
Создается впечатление, что он был 
в тех местах, разговаривал с ними.  

В книге разноцветные нити 
дат, событий и личностей спле-
таются в красивый диковинный 
узор, в котором ярко проступает 
слово Пермь — Перемь — Пера-
Маа — Дальняя Земля, ставшая 
для писателя самой близкой и 

родной. И как совет молодым ге-
ологам звучат слова автора: «Как 
можно чаще ошибайтесь, отсекая 
неверные азимуты, и, в конце 
концов, вы придете к истине, сле-
дуя девизу: «Умом и молотком». 
«Жизнь прекрасна, жизнь идет, о 
как идет жизнь!».          

«Полевая книжка» и «Охран-
ник южного входа, или Пермская 
обитель» С.И. Ваксмана выдвину-
ты на Строгановскую премию в 
области литературы и искусства 
за 2014 год. Ознакомиться с ними 
можно на сайте Премии или в ху-
дожественном отделе библиотеки 
ПГНИУ. 

Доцент Ирина Минькевич, 
зав. музеем динамической 

геологии Альбина Благиных

цифры
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дополнительное образование

Автор интересно и проникновен-
но рассказывает о своих любимых 
писателях. Создается впечатление, 
что он разговаривал с ними.

Это магическое слово «Пермь»
ко дню геолога

Go east

О книге Семена Ваксмана «Охранник южного входа, или Пермская обитель» 

По окончании университета у вас 
два диплома на руках и знание 
двух языков. Привлекательно, не 
правда ли?

Учите китайский хотя бы для того, чтобы разговаривать со своими внуками



В нашем университете 27 
февраля проходила пре-
зентация книги Евгения 
Сапиро, которую посети-

ли многие студенты и профессора 
университета, а также Президент 
университета Владимир Маланин и 
проректор Дмитрий Красильников.

Сергей Гаврин, 
бизнесмен, жур-
налист, выпуск-
ник ПГУ

Книга дейст-
вительно является 

художественным произведением, 
а автор — не просто много знаю-
щий мемуарист, а полноценный 
писатель. Бывает так, что человек 
всю жизнь занимается не глав-
ным своим призванием и все рав-
но достигает больших высот. Как 
мне видится, книга является ре-
зультатом серьезной внутренней 
борьбы — между желанием поде-
литься огромным багажом зна-
ний, пережитого, с одной сторо-
ны, и невозможностью говорить 
откровенно о героях, которые 
продолжают идти вперед, с дру-
гой. Вот в процессе этого поиска 
и определялся жанр, рождалось 
произведение. В итоге Пермский 
край получил серьезного писа-

теля-беллетриста. Уместно было 
написать «летописца», поскольку 
это соответствует сути книги Ев-
гения Сауловича, но здесь хоте-
лось подчеркнуть именно новую 
его ипостась — беллетриста. Чи-
тается книга с большим интере-
сом. Уверен, что пермяки будут 
читать, перечитывать и обсуждать 
ее. Равнодушным она не оставит 
никого, кто что-нибудь знает о 
пермской истории последних де-
сятилетий. 

Ольга Сапко, 
заместитель ми-
нистра террито-
риального раз-
вития Пермского 
края

Спасибо, Евге-
ний Сапиро, за встречу и, конеч-
но, книгу. Не знаю, кто какой го-
род увидел в книге, я точно знаю: 
это про Пермь. Там улицы, по ко-
торым я ходила, район, где прош-
ло детство. И люди, которых мне 
посчастливилось знать.

Надежда Аги-
шева, обществен-
ный деятель, га-
лерист

…Как страшно 

мы жили. Все мы(( книга удиви-
тельным образом такими вот кар-
тинками из прошлого вызывает 
ненависть ко всему советскому, к 
этому миру, в котором «крем не 
может стекать в сторону младше-
го обслуживающего персонала». 
Миру начальников и дефицитных 
билетов, радости от колбасы «по 
блату» и апельсинов один раз в 
год в новогодних подарках...

Семен Токман, 
бывший главный 
оператор Госу-
д а р с т в е н н о г о 
комитета по те-
левидению и ра-
диовещанию

Все-таки алаверды. Не могу 
не поблагодарить Евгения Сауло-
вича за приглашение на презен-
тацию. Мне повезло — я был на 
депутатском клубе, где присутст-
вовали герои его творения. Заме-
чательно было смотреть, как вся 
наша властная элита — Тушно-
лобов, Сухих, Кац, Девяткин, Ело-
хов, мн. другие, с помощниками 
и помощниками помощников — 
почтительно стояли в очереди за 
автографами. Вот это подлинный 
триумф, незабываемая минута 
славы! Прототипы в целом узна-

вали себя в изображенных персо-
нажах, правда, черты их иногда 
переплетались. Почти как у клас-
сика: «Вот если бы губы Никанора 
Ивановича да приставить к носу 
Ивана Кузьмича...» 

…Скажу честно, это не та кни-
га, которую я буду читать на ночь. 
В ней не надо искать много худо-
жественного вымысла, его там нет. 
Это пусть и зашифрованный, но 
честный документ эпохи, рассказ о 
том, как вырастала новая властная 

элита. Не срез всего общества, а 
достаточно узкого его слоя…

Еще не могу не сказать, ощу-
щается, что книга написана уче-
ным — она рациональна и хорошо 
структурирована. Это документ с 
зашифрованными смыслами, ко-
торые кому-то трудно, а кому-то 
не составит труда разгадать. В 
зависимости от близости к описы-
ваемым событиям.  Во всяком слу-
чае, сейчас она у меня на столе и 
я ее медленно разгадываю. С утра.

Включи экологику!
человека, чтобы со второго этажа 
первого корпуса его принести… 
— делится впечатлениями Ека-
терина. — Этому рулону больше 
30 лет, и все это время он стоял 
ненужный». 

Удобство — это хорошо, но 
кое-кого надо и принудить к ра-
циональному использованию ре-
сурсов, считают экологи. Напри-
мер, университетские столовые. 
По мнению Екатерины, столовые 
— это большая проблема. «Тех 
же пластиковых стаканчиков там 
расходуются тысячи в день, — го-

ворит она. — И как сделать так, 
чтобы столовые начали их утили-
зировать? Они ведь не платят за 
отходы, за это платит универси-
тет. Мне кажется, надо обязать их 
платить за утилизацию отходов, 

тогда они будут заинтересованы в 
сортировке или вообще отказе от 
пластиковых стаканчиков».   

В конце концов, эффективное 
использование ресурсов — это 
не только забота о природе. Это 
вполне реальные деньги, кото-
рые можно вкладывать в развитие 

вуза. Так, согласно расчетам, за 
год только от сдачи бумаги уни-
верситет может заработать около 
800 тысяч рублей. А в переработ-
ку, как мы уже говорили, можно 
сдавать и пластик, и использован-
ные батарейки. Экономию реаль-
ных денег сулит и замена ртутных 
ламп на светодиодные. Послед-
нее, к слову, уже делается.

Сейчас в Экологическом со-
вете ПГНИУ всего 14 человек. И 
они уже делают немало. Что же 
будет, когда заботящихся об окру-
жающей среде в нашем вузе будет 
больше? 

«Чем нас больше, тем больше 
проектов мы сможем реализо-
вать. Все мы учимся, работаем, 
пишем дипломы, диссертации… 
Каждый из нас берет на себя ка-
кое-то направление и реализует 

по мере сил. Нам нужны ребя-
та со свежими, новыми идеями. 
Реализовать их мы обязательно 
поможем. Более того, совмес-
тно с Экосоветом можно во-
плотить в жизнь конкрет-
ные проекты, которые 
могут стать вашей кур-
совой или дипломной 
работой. И это касает-
ся не только тех, кто 
учится по экологиче-
ским или географиче-
ским направлениям», 
— говорит Екатерина 
Дзюба.

Стать членом Экосовета 
может любой обучающийся 
Пермского университета. Для 
этого необходимо связаться с 
его представителями и принять 
участие в экологических акциях. 
В Совете надеются на расширение 

состава, на то, что в него войдут 
представители всех факультетов. 
Чем больше людей будут задейст-
вованы в экологической деятель-
ности, тем быстрее повысится 
уровень экокультуры, проведение 
акций будет более продуктивным 
и интересным, а значит, ПГНИУ 
станет еще ближе к статусу «зеле-
ного» университета.

Работы для новых членов Со-
вета хватит. На данный момент в 
экологический календарь занесе-
но более 20 мероприятий, которые 
планируется провести в этом году.

Контакты Экологического 
совета ПГНИУ:

vk.com/ecopsu 
ecosovet.psu@ya.ru

Данил Постаногов

тема номера

За год только от сдачи бумаги уни-
верситет может заработать около 
800 тысяч рублей
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«Никого впереди»
презентация

Новая книга Евгения Сапиро в отзывах на Facebook



Март принято считать кошачьим месяцем: вы-
ражение «мартовский кот» известно всем, 
1 марта отмечается международный день 

кошек. В честь этого мы публикуем фотогалерею 
обожания университетского кота.

Упитанный кот Марсик буквально взорвал 
университетское медиа-пространство. Мно-
гие паблики, имеющие отношение к ПГНИУ, 
пестрят его фотографиями и постами о 
жизни кота.
Помимо настоящего имени, у Марсика 
есть несколько прозвищ: Пермский госу-
дарственный кот, Марсианка, Кот Уче-
ный, КотоМарс.
Среди студентов принято считать, что уви-
деть Марсика — это к удаче. День будет 

тем более удачен, если кот позволит себя 
погладить. Марс часто появляется на парах 

у мехматовцев и создает атмосферу уюта в 
аудитории, благодаря чему лекции по мата-

нализу становятся более интересны и понятны. 
Другим факультетам остается только завидовать.

Слава о Пермском государственном коте вышла да-
леко за пределы ПГНИУ. Фотографии Марсика то и 
дело появляются во всероссийских пабликах.
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В молодости ученый с мировым именем, основатель 
спелеологии в СССР, заведующий кафедрой инженер-
ной геологии и охраны недр ПГНИУ (2001-2003 гг.) 

Виктор Николевич Дублянский не раз рисковал жизнью, спу-
скаясь в опасные пещеры.

Однажды он и его товарищи совершали спуск в шахту 
Бездонная в Крыму. Глубина была 85 метров, когда Виктор 
Дублянский отстегнул страхующую веревку, чтобы не за-
держивать группу. Он остался на опасном уступе без стра-
ховки. Пальцы дрожали — в сторону ушла лестница. Была 
всего одна попытка, чтобы поймать страховочную веревку, 
и это Виктору Дублянскому удалось, несмотря на пальцы, 
переставшие слушаться.

По материалам книги «От мира сего»

к столетию благотворители месяца
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